Acahuizotla Mpio. de Chilpancingo de los Bravo













la cueva donde nace el Río Encantado

























LOCALIZACIÓN

Para llegar al lugar desde la capital Chilpancingo con dirección a Acapulco se ingresa a la Carretera Federal 95 México-Acapulco. En el kilómetro 34 del lado izquierdo se encuentra una desviación que conduce a la localidad, en total se recorren 38 kilómetros.

UBICACIÓN GEOGRÁFICA

Se localiza a 17° 21' 40.645" de latitud Norte y 99° 28' 01.339" de longitud Oeste. Se encuentra a 823 metros sobre el nivel del mar.

TOPONIMIA

Acahuizotla es una palabra náhuatl. Deriva de los vocablos: Acatlcarrizo, huiztli-espina: lugar donde abunda el carrizo y las espinas.

CLIMA

El clima es semicálido-semihúmedo. Tiene un promedio anual de temperatura de 22 °C. La temporada de lluvias se presenta en los meses de junio a octubre, con un promedio anual de precipitación de 1,373 mm, colocándose dentro del parámetro de lluvias intermedias.

POBLACIÓN

De acuerdo al Censo de población del Instituto Nacional de Estadística y Geografía INEGI 2020 Acahuizotla cuenta con una población de 1,142 habitantes, de los cuales 601 son mujeres y 541 son hombres.

En los últimos 30 años han llegado familias provenientes de San Roque, Ojo de Agua, Los Dircios, Zacaxtlahuacán, El Potrero, Mpio. de Mochitlán, así como de Otatlán, Mpio. de San Miguel Totolapan, Yextla y Chichihualco, Mpio. de Leonardo Bravo, entre otros lugares.

ORGANIZACIÓN POLÍTICA

La autoridad política es el comisario municipal. Para los trámites de tierras cuentan con un comisario ejidal.

COLINDANCIAS

Al Norte colinda con la localidad de Palo Blanco, al Sur con el Rincón de la Vía, al Este con la Ex Hacienda de Nejapa y San Roque, Mpio. de Mochitlán y al Oeste con tierras del ejido de Palo Blanco y Zoyatepec, Mpio. de Chilpancingo de los Bravo.

HIDROGRAFÍA

Existen pequeños arroyos o barrancos en las partes bajas que solo tienen agua en época de lluvias. En la parte Sureste se encuentra el Río Encantado, así como la cueva con el mismo nombre, donde nace una corriente de agua. Al poniente del pueblo se localiza el manantial "El Platanal".

OROGRAFÍA

El pueblo se localiza en la parte baja que forman varias montañas. El ejido se ubica entre laderas y barrancos. El tipo de suelo está compuesto por piedra caliza y tepetate. Las parcelas bajas utilizadas para cultivo, el suelo contiene arcilla y arena.

El cerro que se localiza al Sur del pueblo es conocido con el nombre de "El Palmar" y al Sureste se encuentra el Cerro "El Sombrero".

FLORA Y FAUNA

FLORA: En la parte alta se encuentran árboles de encino, ocote, ayacahuite, palo morado, entre otros. Cerca del pueblo podemos encontrar árboles de caoba, guamúchil, parota, aguacate, mamey, nanche, mango, tamarindo, guayabo, entre otros.

FAUNA: Existen especies silvestres como: venado, tejón, armadillo, víbora, jabalí, iguana, ardilla, mapache, tlacuache, entre otros.

La población tiene animales de corral como; gallinas, guajolotes, cerdos, chivos, entre otros. También animales de carga como asnos, yeguas y caballos.

En la Carretera Federal en el kilómetro 32 con dirección a la Ciudad y Puerto de Acapulco, del lado derecho se encuentra una Unidad de Manejo para la Conservación de la Vida Silvestre (UMA) abierto al público, conocido con el nombre de Mariposas de Guerrero.

GANADERÍA

Existen algunos particulares dedicados a la engorda y venta de cerdos.

AGRICULTURA

Existe siembra de temporal de maíz, frijol y calabaza. La cosecha es para autoconsumo.

ACTIVIDADES ECONÓMICAS

Una de sus principales fuentes económicas es la gastronomía por su cocción de los alimentos a la leña, como son: la cecina, pollo a la plancha, codorniz al ajo y adobado con sus tortillas hechas a mano y su salsa de molcajete, lo que ha hecho que tenga gran prestigio y sea visitado por los que transitan en la Carretera Federal No. 95 e incluso la Autopista del Sol quienes se desvían solo para pasar a degustar esos patillos. El primer restaurante que se instaló fue el "Acapulco". Actualmente hay otros como: "Rosy", "Lucero" "Ángela", "Terraza", "Enrique", "La Fortaleza", "El Artesano", "El Mirador", "La Casa de Teja", "Marisquería el Derrumbe", "Cascada de Tete", "Yola", "La Palmita", entre otros.

BALNEARIOS: En el Río Encantado existen algunas pozas naturales que en su conjunto ofrecen un espacio de diversión para los visitantes. Otros lugares que cuentan con balneario son el restaurantes "Acapulco González, el "Salón Victoria", entre otros.

PURIFICADORAS: Otra fuente económica importante es la venta de agua purificada embotellada. Esta actividad tiene más de dos décadas que inició y ha tenido mucha demanda multiplicándose en varias purificadoras que proveen de agua a las localidades y municipios vecinos. Las purificadoras que cuentan con razón social son: "Agua de la Sierra", "La Sierrita", "Mil gotas", "Agua la Selva", entre otras.

TIENDAS: Abarrotes, farmacias, ropa, papelería, materiales para construcción, ferreterías, café internet, pizzería, entre otros.

ARTESANÍAS: Elaboran artesanías de madera de guamúchil, parota, caoba, cedro, palo morado, pino, entre otros. Las artesanías con mayor demanda son: tortilleras, soperas, azucareras, platos para ensaladas, cucharas, figuras de animales, así como otras variedades.

Los artesanos más conocidos son: Raúl Ramírez Barrios, Noé Vélez Barrios, Arturo Borja Miranda, Leopoldo y Hugo Pacheco Vélez, Francisco Barrios, Jerónimo Miranda Villanueva, Darío González Miranda, Gerardo, Abad, Gelasio y Ángel de la Cruz, Norberto Pacheco García. entre otros.

Algunos comercializan sus artesanías a otras partes de la república como: Los Cabos, Cancún, Puerto Vallarta, entre otros lugares.

Su trabajo ha logrado tener reconocimiento internacional porque algunos compradores las han llevado a otros países alcanzando prestigio artístico.

SERVICIOS PÚBLICOS

AGUA POTABLE: Su sistema de agua potable está conectado al Cárcamo II que administra la CAPACH, este se abastece del Río Encantado y del manantial llamado "La Virgen" localizado al noroeste en el Ejido de Palo Blanco. Este sistema de agua ya es insuficiente para la población actual, por esta razón se está construyendo una nueva ampliación en otro manantial conocido con el nombre de "El Platanal", el cual coadyuvará con el suministro del vital líquido a los habitantes.

Existe un manantial "El Pozquelite" ubicado en el Ejido de Palo Blanco que suministra agua a zona de restaurantes.

DRENAJE: No cuentan con este servicio.

LUZ ELÉCTRICA: Este servicio se introdujo en los años 60. Cuentan con alumbrado público en las calles.

SALUD: Cuentan con un centro de salud dependiente de la Secretaría de Salud, que es atendido por un médico, dos enfermeras y dos administrativos. También ofrece servicio a los pueblos vecinos como: San Roque, Ojo de Agua, Los Dircios, entre otros.

RECOLECCIÓN DE DESECHOS SÓLIDOS: Una vez por semana pasa el camión recolector de basura a recoger los desechos por las calles principales.

INFRAESTRUCTURA

Cuentan con comisaría municipal y ejidal, centro de salud, cancha de usos múltiples, panteón, corral de toros y cancha de futbol.

EDUCACIÓN

Existen los siguientes centros educativos como: el Jardín de Niños "José María Morelos y Pavón" fundado en 1968, la Escuela Primaria "Revolución" creada en 1938, la Escuela Secundaria "Nicolás Bravo" fundada en 1985 y el Telebachillerato comunitario No. 36, creado en el año 2014.

Algunos estudiantes al terminar su bachillerato continúan sus estudios en la ciudad de Chilpancingo, en el Puerto de Acapulco, o en otros lugares.

RELIGIÓN

El templo católico principal está dedicado a San José y una capilla a la Virgen de Guadalupe. Además existe un templo evangélico.

En los años 30 del siglo XX el señor Paulino Lucena donó una parte de terreno para el templo católico. Las paredes eran de adobe. En la actualidad su construcción es de concreto, también a don Paulino se le recuerda por haber donado la imagen de "San José" patrono del pueblo.

GASTRONOMÍA

En ocasiones especiales como bodas, XV años, entre otros festejos, ofrecen barbacoa de pollo o res en mixotes, acompañados con frijoles y arroz. Al siguiente día invitan pozole blanco, agua fresca y mezcal.

COMUNICACIONES Y TRANSPORTES

Existe señal de telefonía celular y fija, además de televisión por cable.

Cuentan con servicio de taxis con ruta Acahuizotla-Chilpancingo, con un horario de 5:00 am a 21:00 horas, también ofrecen servicio de viajes especiales a los pueblos vecinos.